

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Juéves 15 de Octubre de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 284.

PARTE OFICIAL.

SECRETARIA GENERAL DEL GOBIERNO SUPERIOR DE FILIPINAS.—El Esmo. Sr. Gobernador Superintendente se ha servido nombrar por decreto de esta fecha Inspector general de Labores de las fábricas de tabacos, en comision durante la ausencia del propietario en la Península, al Contador general del ramo D. Felix Gonzalez; y para la vacante que éste deja, en el mismo concepto, á D. Rafael Diaz Arenas jefe cesante de Hacienda.

Lo que de orden de S. E. se publica en el Boletín oficial en cumplimiento de lo mandado por S. M.

Manila 12 de Octubre de 1859.—El Secretario.—P. S.—Antonio de Cárcer.

SECRETARIA GENERAL DEL GOBIERNO SUPERIOR DE FILIPINAS.—El chino A-Cuay, empadronado de esta provincia con el núm. 2256, ha pedido pasaporte para regresar á su país: lo que se anuncia al público en cumplimiento del artículo 20 del bando de 20 de Diciembre de 1849.

Manila 8 de Octubre de 1859.—P. S.—Antonio de Cárcer.

SECCION MILITAR.

CAPITANIA GENERAL DE FILIPINAS.

ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 12 de Octubre de 1859.

Habiendo obtenido licencia temporal por enfermo para la Península el Ilmo. Sr. Intendente general de Ejército y Hacienda de estas Islas D. Ramon Sardino, ha sido nombrado en comision por el Esmo. Sr. Gobernador Superintendente para desempeñar este destino D. Francisco Malats, Contador general de Ejército y Hacienda de las mismas; y en su remplazo D. Teodoro Roca jefe 1.º de Seccion de la citada dependencia.—Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento del Ejército.—El Coronel Gefe de E. M., José Ferrater.

Orden de la Plaza del 12 al 15 de Octubre de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la plaza. El Comandante graduado Capitan D. Carlos Cajigas.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. José Sanz.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Miguel Creus.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnición á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Principe núm. 6. Visita de Hospital y provisiones, Infante núm. 4. Sargento para el paseo de los enfermos, Castilla número 10.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

E. M. DE LA PLAZA.

Don Miguel Rosales, Capitan primer Ayudante del E. M. de la misma.

Consecuente á haberse ausentado de esta plaza Gabriel Balavit soldado del Regimiento Infantería de la Princesa núm. 7 á quien estoy enjuiciando de orden Superior por haberse desertado con una mancuerna de presidarios de la Galera de esta plaza en la mañana del trece de Agosto último desde el campo de Arroceros en que se hallaba de custodia de presos, llevándose el fusil y demás prendas de su armamento: usando de la autorización que me concede S. M., por el presente le cito, llamo y emplazo por este segundo edicto señalándole para su presentación el cuartel que ocupa su Regimiento, donde deberá verificarlo en el término de veinte días á contar desde esta fecha, en que se le oírán sus descargos, y de no efectuarlo se continuarán los procedimientos hasta su terminación. Manila 11 de Octubre de 1859.—Por mandado del espresado Señor, Francisco Norte.

TRIBUNALES.

ESCRIBANIA DE MARINA DEL APOSTADERO DE ESTAS ISLAS.—En virtud de providencia recaída en las diligencias sobre hallazgo de dos cascos y un palo al parecer de algun pontón en la ribera del mar del pueblo de Pasay, se cita, llama y emplaza á los que se consideren con derecho á ellos, para que en el término de diez dias comparezcan en este Juzgado á

deducir la accion que les compete, apercibidos que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar. Isla del Romero á 11 de Octubre de 1859.—Eduardo Olgado. 2

Por providencia del Juzgado general y privativo de bienes de difuntos, se venderán en pública subasta de once á dos de la tarde de los dias 17, 18 y 19 del corriente en la casa núm. 18 de la calle de la Solana, los bienes relictos por los finados D. Francisco Ari Cruz, D. Ramon Dominguez, D. Francisco Alvarez del Manzano y D. José Aramburo.

Escribanía de Cámara de dicho Juzgado 10 de Octubre de 1859.—Nicolás Domingo. 1

Don José de la Herran y Lacoste, Alcalde mayor primero, Juez de primera instancia de la provincia de Manila, etc. etc.

Por el presente, primer edicto, cito llamo y emplazo á los conocidos por Simon Iloco, Tayog Iloco, soltero el último, ambos desertores del Ejército de estas Islas, Calixto (a) Miguel, natural de Calococan, soltero, de 20 años de edad y á Canuto, tambien soltero, cuadrillero que fué en Calococan, para que dentro del término de nueve dias se presenten en este Juzgado ó en la cárcel pública de la provincia á responder á los cargos, que les resulta en la causa núm. 815 sobre robo y heridas, ramo separado de la que se sigue contra Aguedo Francisco; haciéndolo así, les oír y guardará justicia, y de lo contrario sustanciaré la causa entendiéndose las actuaciones con los estrados del Tribunal y les parará el perjuicio á que haya lugar. Dado en Santa Cruz á 6 de Octubre de 1859.—José de la Herran.—Por mandado del Señor Juez, Nicolás Avila. 4

Don Joaquín Monet, Coronel de Infantería y Fiscal nombrado por el Esmo. Sr. Capitan General de estas Islas, en una causa sobre robo.

Por el presente cito, llamo y emplazo, por segunda vez á Catalino Mercado, natural de Baliuag provincia de Bulacan, para que dentro

de veinte dias contados desde esta fecha se presente á la Real Fuerza de Santiago de esta Plaza, á prestar una declaración en las diligencias que se están instruyendo en averiguacion del robo de dinero, verificado en la casa del Alférez de Caballería D. Bonifacio Diaz, habilitado del Cuadro de reemplazos; apercibido que de no hacerlo así le parará el perjuicio que en derecho hubiere lugar. Manila 12 de Octubre de 1859.—Joaquín Monet.—Por mandado de S. S.—El Secretario, Severo Francisco Buendía. 3

HACIENDA.

Se anuncia al público, que el día 15 de Noviembre próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta la contrata de la carena del bote Paloma del Resguardo marítimo de la dotacion de la Comandancia de la bahía de Manila, bajo el tipo en progresion descendente de setecientos trece pesos sesenta y cinco céntimos, con sujecion al presupuesto y pliego de condiciones que obran unidos al expediente de su razon y que desde esta fecha está de manifiesto en la oficina del que suscribe. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 11 de Octubre de 1859.—Manuel Marzano. 2

CORPORACIONES.

REAL TRIBUNAL DE COMERCIO.

Por providencia asesorada de esta fecha, se sacarán á pública subasta los bienes muebles de la casa quebrada Fred Baker y C.ª en la calle de David núm. 6, y dias 17, 18 y 19 del corriente de doce á dos de la tarde.

Escribanía mayor de Comercio 8 de Octubre de 1859.—Pedro Memije. 1

=24=

Eduardo en entregarse al encanto ya melancólico ya suave de su imaginacion; allí, semejante al niño en medio de sus juegos, escogia las figuras y los emblemas incompletos pero brillantes que ocupaban su imaginacion, para crear visiones tan resplandecientes y tan fugitivas como las de una noche de estío. En el capítulo siguiente observaremos el efecto de semejante carácter y de su costumbre de meditar.

CAPITULO QUINTO.

Eleccion de estado.

DESPUES de todos estos detalles minuciosos de la juventud de Waverley y la direccion inevitable que sus primeros hábitos debieron dar á su imaginacion, creará quizás el lector que voy á presentarle en la historia siguiente una imitacion de la novela de Cervantes. Pero semejante suposicion no haría honor á mi prudencia. No es mi ánimo seguir las huellas de este inimitable escritor y pintar como él el total trastorno del entendimiento que desnaturaliza los objetos en el momento mismo en que hieren los sentidos; procuro describir otro desvarío del espíritu mucho mas comun, que los presenta tales como son, pero con los colores exagerados que él mismo les presta.

Eduardo Waverley no habia conseguido la esperanza de hallar en los otros su manera de ver y de sentir; y distaba tanto de él el pensamiento de que se realizasen las lisonjeras ilusiones á las que con mucho placer se abandonaba, que nada temía tanto como dejar que penetrasen los sentimientos que eran el fruto de sus meditaciones. Nunca habia deseado tener un confidente; y aunque conocia tambien la ridiculez que caería sobre él si tuviera que elegir entre una punicion que no es ignominiosa y la necesidad de dar cuenta exacta del mundo ideal en el que pasaba la mayor parte de los dias, no hubiera dudado en someterse con preferencia

=24=

que existían entre la familia de Waverley-Honour y tantos nobles barones, caballeros é hidalgos; si á pesar de todo su respeto á los tres arriños corriendo, maldicia en el fondo de su alma toda la jerga del bison, sus grifos, sus topes, sus dragones, con toda la amargura de Hostpur; habia sin embargo momentos en que estas relaciones interesaban su imaginacion, y le indemnizaban de la pérdida de su paciencia. Las hazañas de Wiltbert de Waverley en la Tierra Santa, su larga ausencia y sus peligrosas aventuras, su supuesta muerte, y su inesperado regreso la noche misma en que la amada de su corazon acababa de unirse al héroe que la habia defendido de los insultos y de la opresion durante su ausencia; la generosidad con que este noble cruzado renunció sus derechos para buscar en un convento la paz que nunca se ve alterada; estas relaciones y otras semejantes inflamaban el corazon de Eduardo y arrancábanle las lágrimas de los ojos. No probaba una conmocion menos viva cuando su tia, miss Raquel, le refería los sufrimientos y el arrojó de lady Alice Waverley en tiempo de la guerra civil. Una noble majestad animaba las suaves facciones de esta respetable señora cuando contaba que Carlos, despues de la batalla de Worcester, habia encontrado así o por un dia en Waverley-Honour, y que al acercarse un destacamento de caballería á registrar el castillo, lady Alice envió á su hijo menor y á sus domésticos con la orden de morir si era necesario para detener á los enemigos del Rey al menos una hora para que Carlos tuviese tiempo de salvarse. «¡Há-yala Dios recompensado! gritaba miss Raquel evando sus miradas en el retrato de esta heroína: compró harto cara la salvacion de su Rey, á precio de la vida de su amado hijo. Trasadáronle al castillo prisionero y herido; todavia podeis ver las señales de su sangre desde la gran puerta, siguiendo lo largo de la galería hasta el salon donde le depositaron para morir á los piés de su madre. En este último momento la madre y el hijo recibieron un mútuo consuelo; porque una mirada de la madre declaró al hijo que su desesperada defensa habia logrado el éxito que esperaba. «¡Ah! me acuerdo muy bien haber visto una persona que habia conocido y apreciado á este bravo mancebo. Miss Lucy Saint-Aubin vivió y murió doncella, aunque era de las mas lindas damas y uno de los mas ventajosos partidos del país. Todos los hombres la pidieron en matrimonio; pero ella vis-

SECCION RELIGIOSA.

DIA 13 DE OCTUBRE.

JUEVES. San Eduardo Rey, y los Santos Fausto, Januario y Marcial Mártires.

Martirologio.—San Eduardo, rey, en Inglaterra, que murió á 5 de Enero; celebrase su fiesta en este dia en que fué trasladado su cuerpo.

SANTO DE MAÑANA.

VIERNES. San Calisto Papa y Mártir.

SECCION EDITORIAL.

Con motivo de las costosas obras de fortificación que se están haciendo en la Isla de Menorca, tan codiciada en todos tiempos por varias naciones á causa de su excelente situación en el Mediterráneo, un periódico de Madrid trae la siguiente reseña histórica de las vicisitudes por que ha pasado Menorca desde que la agregó á la corona de Aragón el Rey D. Alfonso III. Dice así:

Don Alfonso III, Rey de Aragón, hijo de don Pedro III de Aragón y nieto de Jaime I de Aragón, por la traición que hiciera á su padre el Almojarife de Menorca, dando aviso á los de Alcoy de las intenciones del Rey don Pedro, despues de cuatro formidables batallas hicieron capitulaciones. Mandó el Rey que despues de apoderados de la ciudad de Ciudadela, la que se rindió á discrecion, fuesen la primera misa el 2 de Febrero de 1387 como dia de la purificación de Nuestra Señora en la parroquia (hoy iglesia catedral dedicada á la ciudad advocacion de la Virgen), que servia de mezquita á los moros, previa la purificación de todos los suvos, y que al dia siguiente se celebrase tambien la primera misa en Mahon. Por mandato de este Rey se construyeron las murallas de las ciudades de Ciudadela y Mahon.

Desde la conquista de Mallorca por las gloriosas armas de don Jaime de Aragón, quedó Menorca unida al reino Baleárico hasta que don Pedro III de Aragón la incorporó á su corona, y permaneció en ella habitada por los catalanes, hasta que este principado se levantó en el año de 1463 contra don Juan de Aragón, so color de vengar la muerte que suponía haber procurado á su hijo don Carlos, príncipe de Viana. Los muchos catalanes que habitaban esta isla de Menorca la hicieron seguir su voz, y para reducirla á su deber, vino una armada mallorquina que sitió y ganó á Ciudadela, y despues, atravesando por tierra toda la isla, tomó á Mahon, empleando para estas conquistas dos años, y dando varias batallas.

En 4 de Setiembre 1535 Barbaroja, corsario argelino con 22 galeras y 8 barcos de vela y remo, entró en el puerto de Mahon con las banderas desplegadas del emperador Carlos V, con ánimo de saquear aquella ciudad, y aunque se pusieron en defensa no pudieron impedir desembarcarán un gran tren de ar-

tillería con mas de 2,500 hombres. Puso desde luego sitio á la plaza, que en aquel entonces solo tenía unos 350 hombres para su defensa, y la cañonearon terriblemente. Aunque los de Ciudadela se apresuraron á marchar á Mahon en cuanto supieron el desembarco, como dista 45 kilómetros era ya tarde, y de 300 hombres que salieron de esta ciudad solo escaparon de la muerte ó esclavitud cinco ó seis. Los de Mahon tuvieron que capitular, abriendo las puertas de la ciudad al enemigo, y este entró saqueando, matando é incendiando á su antojo, llevándose además cautivos á cuantos no pudieron escapar; despues de haberlo arrasado todo, se hicieron á la vela. Entonces salió de la ciudad de Ciudadela el gobernador y capitán general, y pasando á Mahon en muy pocas horas á pesar de la distancia que media entre una y otra ciudad, con todo su tribunal, mandó prender y remitir á esta ciudad de Ciudadela con la debida custodia al alcalde de Mahon, y formó la correspondiente sumaria, por la que los que fueron cómplices de traición, recibieron el condigno castigo.

El dia 9 de Julio de 1558 una armada turca, al mando del Bajá-Mustafá-Piali, compuesta de 140 velas, sitió esta ciudad, sosteniendo gloriosamente, por espacio de siete dias consecutivos, un fuego nutrido y no interrumpido que hacían 24 piezas de artillería de grueso calibre y un ejército de 15,000 hombres; y habiendo entrado en la ciudad á mano armada, mataron, incendiaron y se llevaron cautivos á Constantinopla los pocos que quedaron vivos despues de tan heroica defensa. Estando en el cautiverio, con el objeto de perpetuar los pormenores de aquella catástrofe otorgaron un acto público en presencia del notario público Pedro Quintana en Constantinopla á 7 de Octubre de 1558, acta que cada año el dia 9 de Julio, que es de fiesta nacional, se lee en las casas consistoriales por el secretario de la corporación á presencia del pueblo, despues de haberse concluido las honras fúnebres que se celebran con toda solemnidad en la santa iglesia catedral. En 12 de Julio de 1857, á las seis de la tarde, el Excmo. é Ilmo. señor obispo, que era entonces de esta diócesis, señor don Tomás de Rodas, bendijo la primera piedra para la pirámide que se levantará en medio de la espaciosa playa del Bornes, con el objeto de perpetuar este hecho glorioso; la pirámide es sencilla y elegante y tiene de elevacion desde su base ciento ocho palmos; se concluyó el dia 4 de Noviembre del mismo año de 1857.

En 1708 los ingleses, bajo el mando de Stanhope, se apoderaron de esta isla despues de una tenaz resistencia. En 1712 el Rey don Felipe V y la Reina de la Gran-Bretaña, Ana Stuart, hicieron convenio de ceder el Rey á la Reina esta isla, cuyas estipulaciones se firmaron por el ministro español el marqués de Bedmar y el baron de Sexiston, ministro inglés, el dia 27 de Marzo de 1712, y en el mes de Octubre de 1713 se embarcó por primera vez en Menorca el estandarte de la Gran-Bretaña.

En el mes de Abril de 1756 el Rey de Francia Luis XV mandó al mariscal duque

de Richelieu al frente de 15,000 hombres para que desalojase de la isla de Menorca á los ingleses; estos se vieron precisados á encerrarse en el castillo de San Felipe. Esta fortaleza, al parecer inespugnable, que consistía en una vasta peña compacta, con fosos de 20 piés de profundidad y en algunos parrajes de 30, abiertos en la misma peña, tenía 80 minas bajo de unas obras impenetrables al tiro del cañon, por lo que se tenía por imposible abrir trincheras. La escuadra francesa, al mando de Mr. Galissoniere, constaba de 12 navios de línea, 5 fragatas, 6 chalupas cañoneras con 178 transportes que conducían hasta 12,000 soldados de desembarco. Sigamos al señor Jorge Armstrong, gobernador que fué de esta isla por los ingleses, en su «Historia civil y natural de la isla de Menorca.» «Esta escuadra se hizo á la vela en Tolon el 12 de Abril de 1756 y arribó á Menorca el 17; efectuó el desembarco sin obstáculo alguno; el 19 entró en Ciudadela (esta ciudad), y encontró á Mahon desamparada (interin los soldados marchaban por el camino Real á Mahon, las embarcaciones, costeando la isla, fueron á situarse cerca de la embocadura del puerto), quedando solo por conquistar en aquella isla el fuerte de San Felipe, que se creía en Londres inespugnable.»

«El dia 8 de Mayo se habia ya construido en el monte de las Señales una batería, y el 9 el coronel conde de Briqueville con 4 compañías de granaderos, 6 piquetes y 500 trabajadores, ocupó el arrabal inmediato al castillo de San Felipe, en donde construyeron sus baterías.»

El 21 de Mayo, mientras duraba el sitio de San Felipe, las dos escuadras tuvieron un combate naval tan terrible y de tan funestas resultas para el almirante Bing por el arriesgado é intrépido ataque de los franceses, que se declaró por estos la victoria, continuando el sitio de la fortaleza de San Felipe hasta el 21 de Agosto, en que fué asaltada y tomada por los franceses, quienes arrojaron de ella y de toda la isla á los ingleses. En el recinto de aquellas fortificaciones habia mas de 300 cañones montados, de todos calibres.

Por el tratado de Fontainebleau firmado el 3 de Noviembre, 1762, por el duque de Praslin, por parte de Francia, por el marqués de Grimaldi, embajador de España, y por el duque Bedford que lo era de Inglaterra, fué restituida á esta en el mismo estado en que se hallaba antes de la conquista.

El dia 19 de Agosto de 1781 el duque de Grilloiro, al frente de los invictos españoles, llegó á Menorca, y habiendo desembarcado en varios puntos de estas costas, obligaron á los ingleses á encerrarse en el castillo de San Felipe, el que tuvieron sitiado, y viendo que no se rendían, rompieron contra él un fuego terrible, y despues de 29 dias de defensa, el 4 de Febrero de 1782 se rindió por capitulación á las armas españolas. En seguida el señor conde de Cifuentes, capitán general que mandaba la isla, dispuso la demolición del castillo de San Felipe.

El dia 8 de Setiembre de 1798, el general Carlos Stuart, al frente de los ingleses, llegó á Menorca y desembarcaron en Calamoli á la parte del N. de esta isla, y toda la tropa

que habia en la misma se retiró y fortificó en esta ciudad, que los ingleses sitiaron, mandó baterías al rededor de la misma; cabo de tres dias capitularon los ingleses con los españoles, entrando los ingleses en esta ciudad el 16 de Setiembre del mismo año.

El dia 16 de Junio de 1802 tuvieron que desocupar los ingleses esta isla, y desde entonces la han poseído los españoles.

«Sabido es, dice El Monitor de la flota francesa que el gobierno americano habia obtenido de la Union, la autorizacion de negociar mediante una cantidad de treinta millones de duros la compra de la isla de Cuba, el presidente Buchanan, viendo la dificultad de este arreglo juzgó conveniente asegurarse indirectamente la adquisicion de San Tomás, San Juan y Santa Cruz, tres islas que poseen Dinamarca en las Antillas.»

«San Tomás presenta á los ojos de los americanos, una inmensa ventaja: es el mejor puerto de las pequeñas Antillas, una excelente posicion militar y bastante próxima Puerto-Rico, para poder ver esta isla desde sus costas. Pero el lado mas grave de la cuestion, es que esta isla es el punto de parada de los vapores trasatlánticos ingleses y el puerto de donde parten todas las líneas de las Antillas. Dueños de estas posiciones tan favorables, los americanos no cesarán de medios para dificultar el comercio inglés en aquellos puntos, y de todos modos, el comercio quedaría á merced suya.»

«Parece ser que un agente confidencial ha salido de Nueva-York para Copenhague, y que el negocio se halla muy adelantado. Si el tratado que entregará las tres islas citadas no se ha firmado aun, está á punto de firmarse. De todos modos las condiciones están convenidas y el negocio quedará terminado si los gabinetes del Continente no se ocupan de este asunto en pró de los intereses europeos.»

«El gobierno español ha puesto este negocio en conocimiento del de Dinamarca, á cuya nacion conservó San Tomás por medio de sus armas en otra ocasion, y los ciudadanos dinamarqueses de dichas islas han enviado delegados á Copenhague para tratar de averiguar la verdad y para dar á conocer los deseos de las poblaciones opuestas á la anexión proyectada.»

VARIETADES.

Son curiosísimos los detalles de la fiesta del Córpus celebrada este año en Sevilla, segun una descripción de la cual tomamos los párrafos siguientes:

No haré mención del ceremonial, ni del grandioso aparato de la catedral en este dia, pues en esto sabe Vd. que no tiene variación, siempre grande, siempre sublime y magistoso. Por la tarde ya estaba entoldada y adornada toda la carrera, esmerándose los vecinos al que mas y sobresaliendo algunas casas con un nuevo adorno de pabellones,

= 22 =

tió hasta el último dia de su vida luto por su pobre William, porque habían estado desposados. Llegó su muerte, no puedo fijar precisamente la fecha, pero creo que fué en el mes de Noviembre del año en que sintiéndose muy mala, pidió con instancias que la trasladasen por última vez á Waverley-Honour. Recorrió todos los sitios en que se habia hallado con el hermano de mi abuelo; quiso que quitasen los tapices para volver á contemplar las señales de su sangre. Ah! si las lágrimas hubieran bastado á borrarlas, no existirían ya, porque todos los ojos derramaron abundante llanto. Ya sabes, amado Eduardo, que pareció que los árboles tomaban parte en el sentimiento general, porque cayeron las hojas al rededor de Lucy sin el menor soplo del viento. ¡Oh Dios! todo presagiaba que no volvería á verlos reverdecer.

Despues de haber escuchado estas leyendas retirábase Eduardo á solas para entregarse á los sentimientos que habían producido en él. Complaciase nuestro héroe en gozar una especie de fantasmagoría mental desde uno de los estremos de la biblioteca, iluminado por la débil luz de las últimas ascuas de la chimenea; entusiasmábase su imaginación por grados, y acababa por hacerle sensibles los objetos que la ocupaban. Veía los ricos preparativos de boda que se hacían en el castillo de Waverley, la talla alta y majestuosa de su ant-pasado en habito de peregrino, tranquilo espectador de la felicidad de su heredero supuesto y de su amada, la sorpresa que ocasionaba la escena del reconocimiento, el movimiento tumultuoso de todos los vasallos que corrian á las armas, el asombro del desposado, la confusión de la desgraciada esposa, la desesperacion muda y concentrada de Wiibert, su noble y majestuoso talante cuando arrojó al pavimento su espada medio desnuda, y su fuga precipitada lejos del castillo de sus padres.

Trocábase en seguida la escena á placer de la imaginación de Eduardo, que le reproducía la representación de la trágica historia contada por su tia Raquel: veía á lady Waverley sentada en su retrete, pálida de agonía á cada ruido inmediato, escuchando mas y mas débil el eco de los pasos del caballo del rey; y cuando no lo percibía ya, imaginándose distinguirlo en el menor silbido que agitaba los árboles del parque el lejano estruendo del combate. Levántase súbito un murmullo sordo como el derrumbamiento

= 25 =

de un torrente, acérese mas y mas, y Eduardo reconoce el galope de los caballos, los gritos y las aclamaciones de los soldados, y los tiros de pistola. Vedlos ya: lady Alice se levanta pálida; un vasallo horrorizado lánzase al castillo Pero ¡para que acabar esta escena dolorosa!

Cuanto mas se saboreaba nuestro héroe en el mundo ideal, mas desagradable le era toda interrupción. Daban en el país el nombre de Cacerías de Waverley á los dominios que cercaban el castillo; porque tenían una estension mucho mas considerable que el mas dilatado parque. En su principio habia sido solamente un bosque, aunque cortado por muchos vacíos, donde iban á jugar los gamos jóvenes, conservaba siempre un aspecto selvático; cruzabanse en todas direcciones largas avenidas, de las que muchas estaban embarazadas con espesos matorrales y á donde las hermosuras de antaño se reunían para presenciar la caza de ciervos, verlos acosados por los galgos, ó ejercitarse ellas mismas en clavarles una flecha. En un sitio notable por un monumento gótico cubierto de musgo, que se llamaba el *Alto de la Reina*, habia muerto Isabel por su propia mano siete corzos, segun decían; y este era el lugar favorito de Eduardo. Otras veces con su fusil y su faldero, que le servían de pretexto á los ojos de otros, y con un libro en el bolsillo, que le servía quizás de disculpa á él propio, seguía una de las largas avenidas, que despues de un recinto de algunas millas estrechabase poco á poco viniendo á formar una senda desigual y escabrosa por medio de un desfiladero cascajoso y lleno de árboles, llamado *Mirkwood-Dingle*, rematando súbito en un lago profundo y sombrío, al que daban por esta causa el nombre de *Mirkwood-Mere*. En tiempo remoto elevábase una solitaria torre encima de una roca, cercada por todas partes de agua, y á la que daban el nombre de *Fortaleza de Waverley*; porque cuando amenazaba algun riesgo era con frecuencia el asilo de esta familia.

En la época de las guerras de York y de Lancaster, los últimos partidarios de la rosa encarnada habían osado resistir á los vencedores y continuar una guerra de escaramuzas y de pilaje, hasta que el famoso Ricardo de Gloucester ganó la fortaleza. Allí se mantuvo tambien por largo tiempo un partido de caballeros, mandado por Nigel Waverley, hermano menor de aquel William cuya heroica muerte celebraba miss Raquel. En estos sitios complaciase

AVISOS.

Martillo, casa-comision

F. BARRERA.

Para el sábado 15, a las dos de la tarde...

El que suscribe ha recibido orden del albacea de D. Fermín Javier...

M. Abrahams.

Por el último correo se ha recibido de Cádiz 6 ejemplares del periódico LA MODA...

La Union y el Porvenir de las familias.

ASOCIACION DE SUPERVIVENCIA O SEA CREACION DE CAPITALAS.

Pago de la anualidad respectiva a 1860.

Debiendo llegar los fondos a Madrid para el día 1.º de Enero...

Confitería y repostería Española de Soler.

Careciendo Manila de un establecimiento de esta clase digno de la importancia que tiene...

Si lo he conseguido ó no, con el SALON de cinco puertas y mas de veinte y dos varas de largo...

Tambien se despacha en este establecimiento a todas horas, excelente chocolate, café, chá...

Tambien se preparan comidas y pasteles hechos por cocineros europeos...

Mi idea al fundar este establecimiento que puede competir con los buenos de Europa...

Si como espero soy favorecido, tendré pronto la satisfaccion de ofrecer al público variedad de bebidas heladas...

Relojería de Matti

en la Escolta, almacén del martillo de F. Barrera.

Se hace toda clase de composuras y reparaciones en los relojes y cronómetros...

En la fábrica de morriones y talartería del maestro Roco en la plazuela de S. Gabriel...

De la casa de su amo, se ha escapado en la madrugada del 11 del actual un chiquillo...

Retratos fotográficos.

A. FAUCHERY.

Tiene el honor de anunciar al público que ha empezado nuevamente sus trabajos fotográficos...

NOTA. Se harán retratos del precio de 4, 6, 8, 12 y 16 pesos.

De la casa núm. 3, calle de S. Juan de Letran, se ha marchado...

ALQUILER.

Se alquila un entresuelo con comodidades para un hombre solo...

En la calle de Palacio núm. 29, hay habitaciones buenas desocupadas para pupilos...

Se alquila en la casa del callejon de San Gabriel núm. 2, dos bodegas buenas y secas...

COMPRAS Y VENTAS.

En esta imprenta se venden a 2 reales ejemplar, El Real decreto de 15 de Mayo...

Almacén del Martillo

de José N. Molina.

Para señoras. = Mantelitas, velos pequeños, bibis, cadenas cortas...

Para caballeros. = Cadenas, leontinas, relojes para bolsillo, seguros...

Para niños y niñas. = Vestidos, sombreritos, camisolines...

En Quiapo en el barrio de Gunao, casa núm. 4, se vende los efectos siguientes:

Diccionario geográfico de Madoz, La historia de Napoleón en francés...

MUEBLES.

Sillería de cerda, sillería forrada de damasco, 12 sillas de camagón...

Aparadores grandes de fierro para encerrar dinero y papeles...

En la calle de S. Jacinto núm. 17, se vende muy barata una pareja de caballos moros...

Los que suscriben com-

pran plata al 10 1/2 p. M. por mayor

Cambio de monedas.

Calle de Anloague, casa núm. 5.

Onzas se compran a \$ 44-1 real.

Se venden a \$ 44-4.

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Escolta, fábrica de jabones.

Se compran onzas a \$ 44 y un real.

Se venden a \$ 44 y cuatro.

Cambio de monedas.

Calle de San Jacinto núm. 50 al lado de la fábrica de chocolate.

Onzas de oro se compran a \$ 44-4.

Onzas de oro se venden a \$ 44-4.

Sal de venta.

En el muralon, almacén de maderas, hay una partida del país por precio cómodo...

La librería de Manuel Perez, calle de Anloague núm. 5, vende:

- Diccionario de la lengua castellana, 10.ª edición, por la Academia. \$ 7
Bros, partida doble. 2 4
Bros, aritmética mercantil. 2 4
Valbuena, reformado por Lopez. 6
Valbuena, por Salvá. 5
Geografía universal por Maltre-Brun, 5 tomos folio. 24
Manual de urbanidad. 4 2
La Santa Biblia, por Scio, 6 tomos folio con láminas. 24
La leyenda de oro, 4 tomos folio con hermosas láminas. 24
Balmes, poesías póstumas. 4
Balmes, observacion s sobre los bienes del clero. 4
Balmes, Pio IX. 4 4
Balmes, escritos póstumos. 2
Balmes, cartas a un escéptico. 2
Balmes, la sociedad, 2 tomos. 5 4
Balmes, escritos políticos. 5 4
Balmes, filosofía elemental, 4 tomos. 6
Balmes, filosofía elemental, 4 tomos. 7
Balmes, la religion. 6
Balmes, el protestantismo comparado con el catolicismo, 4 tomos. 5
Balmes, el teología. 4 4
Larraga, teología, aumentada por Claret. 5
Nicolás, estudios filosóficos sobre el cristianismo, 5 tomos. 7
Escrache, diccionario de Legislacion, 5 tomos. 24
Febrero, 4.ª edición, 6 tomos. 28
Rodriguez, práctica forense, 2 tomos. 8
Código de comercio y ley de enjuiciamiento. 5
Historia de Gil Blas, 2 tomos. 5
Historia de Bertoldo y su familia. 4

Establecimiento de Don

Cárlos Yorgensen, situado en el del finado Sr. Canals en Arroceros.

En el almacén de muebles de dicho establecimiento, se encuentran varias clases de muebles...

El antiguo almacén del Sol, tiene la satisfaccion de ofrecer a sus favorecedores del jerez y moscatel...

Nada mas fácil que adquirirse la certeza de la bondad de tales vinos...

Se advierte que el vino exquisito del número 5 es incomparablemente mejor...

Tiene igualmente la satisfaccion de ofrecer del mejor jerez amontillado, champaña, coñac...

En la dulcería de la calle Real de esta Ciudad núm. 19, se despachan platos sueltos...

El encargado de los carruages de alquiler en la casa núm. 9 calle del Beaterio...

Botica de D. Jacobo Zola

Manila.

PASTILLAS DE CARBON VEGETO-MEDICINAL DEL TOR BELLOC...

El informe aprobado por la Academia se contiene en su Boletín oficial...

Numerosos experimentos han sido verificados relativamente al carbon del Dr. Belloc...

Se venden pianos verticales de fábrica de los acriditados y distinguidos fabricantes Boisselot y C.ª de Barcelona...

En la carrocería de Carls y C.ª vende en comision una berlina usada...

En Quiapo, barrio de Gunao, casa núm. 4, se vende en comision un casco...

Recibidos por el último correo, hermosos cuadros al óleo con marcos elegantes...

En la tienda de Vicente Taych en la Escolta, se hallan de venta los efectos siguientes:

Papeleras maqueadas de Japon, cajitas id. id. para guantes...

Se vende una pequeña partida de papel catalan superior a 4 ps. resma al menor...

Se avisa al público, que en la casa de D. Potenciano Ignacio, sita al lado de la primera calle de Quiotan...

Se vende palay bueno en la calle Nueva núm. 27.

En la calle de David, casa núm. 2, se vende calzado de Europa.

Se vende una araña, acabada de construir sin estrenar, solamente ligera...

Se vende un solar cercado de piedra de mas de 50 varas de frente y fondo...

Una hermosa carretela, se vende a comision, en la carrocería de los Sres. Gilmartin y Reyes...

Se vende barata, una pareja de caballos; puede verse en esta imprenta.

Ganga: se vende en quinientos cuarenta pesos, una carretela casi nueva...

En Gunao núm. 2, se vende una pareja de castaños y otra de rosillos...

Se vende en un precio arreglado, un elegante y casi nuevo carruaje...

Un bonito carruaje-araña con varas para un caballo y lazo para dos...

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.